

à vos nobles efforts ! Nuls plus que les espérantistes n'ont fait progresser la question. L'histoire de la civilisation inscra vos noms en lettres d'or au temple de mémoire.

N.

### Le paupérisme intellectuel

Il se livre aujourd'hui de grands combats dans la sphère des intelligences ; et les classes inférieures elles-mêmes participent à ces émotions. Elles réclament une place au banquet intellectuel ; elles ont le sentiment de ce qui leur manque de ce côté. De là une maladie nouvelle que j'appellerai *le paupérisme des âmes*. Qui donc y remédiera ? Voici que l'enseignement moral est devenu insuffisant. C'est la parole écrite livrée aux feuilles publiques, qui est aujourd'hui la première force du temps ; une force qui, portée sur les ailes de la vapeur et de l'électricité, va frapper ses coups aux extrémités de la terre. Or, nous ne le savons que trop, cette force est aujourd'hui au service du mal plutôt qu'au service du bien. Je viens de parcourir l'Allemagne, l'Italie et la France, et je suis effrayé de tout ce que, durant ce trajet, je voyais lire autour de moi dans les chemins de fer ! Enivrées d'erreur, affolées de passions, les intelligences sont obscurcies et les âmes perverties par ces brochures où la raison est muette et la vérité outragée. Restons-nous les bras croisés, immobiles, à contempler ce désolant spectacle ? N'irons-nous pas défendre ce grand patrimoine de la pensée que nous dispute l'ennemi ? ... Est-il temps de demander s'il est nécessaire que le peuple lise quand les mauvais livres le sollicitent de toutes parts ? Il n'y a qu'une chose à faire, lui en offrir de bons. Du pied de nos montagnes, je n'ai jamais vu remonter le torrent vers les cimes : il cherche la plaine pour s'y répandre. N'essayez pas de l'arrêter, dirigez-le.

Mgr MERMILIOD.

### Bibliographie

— *Exposition de la morale catholique : Le fondement de la morale — La Béatitude. Conférences et Retraite données à Notre-Dame de Paris, durant le Carême 1903*, par E. Janvier. In-8° écu, 4 fr. (P. Lethielleux, éditeur, 10, rue Cassette, Paris VI°.)

Tout le monde a entendu parler des Conférences prêchées, durant le Carême 1903 à Notre-Dame de Paris, par le R. P. Janvier, et l'on